



## Projet de récupération d'engins fantômes du Comité ZIP

**Cap-aux-Meules, Îles-de-la-Madeleine, le 25 mars 2024** – Le Comité ZIP des Îles est fier d'annoncer la complétion du projet : *Récupération des engins de pêche et de conchyliculture perdus ou abandonnés dans des zones à haute valeur écologique du plateau madelinien affectées par l'ouragan Fiona*. Ce projet, financé par le *Fonds pour les engins fantômes* de Pêches et Océans Canada, a permis au Comité ZIP des Îles de retirer un total de 39,7 tonnes d'engins fantômes des eaux côtières et des lagunes des Îles. Plus précisément, 63 casiers à homards, une drague à pétoncle et 35,6 tonnes de matériel d'aquaculture ont été récupérés.

Pour localiser les engins fantômes dans les lagunes de l'archipel, un sonar à balayage latéral a été utilisé. Cette technologie a permis de couvrir de grandes superficies dans les zones suspectées de contenir des hautes concentrations de déchets marins, soit la lagune de la Grande-Entrée et celle du Havre-aux-Maisons. Ainsi, il a été possible de caractériser 10,35 km<sup>2</sup> de fonds lagunaires, puis de retirer, à l'aide de plongeurs et de pontons d'aquaculture, la quasi-totalité des déchets marins présents dans les zones fouillées. En mer, les engins de pêche perdus ont été localisés grâce aux déclarations des pêcheurs de l'archipel, positionnés avec précision à l'aide d'une caméra sous-marine, puis récupérés en plongée sous-marine. Sur les 63 casiers récupérés, 52 étaient encore en assez bon état pour être retournés aux pêcheurs propriétaires. De plus, 182 homards vivants, capturés par les engins fantômes, ont pu être libérés et retournés à la mer.

Le grand succès de ce projet a été possible grâce à la collaboration des pêcheurs de l'archipel ainsi qu'aux efforts de nos partenaires, le RPPCI, la AIFMI, Ultratech Maritime, le CGMR et le CERMIM. Le Comité ZIP des Îles souhaite également remercier tout particulièrement les capitaines ayant participé aux opérations en lagune et en mer. Leur expertise et connaissances ont grandement contribué à l'atteinte des objectifs !

### À propos du Comité ZIP des Îles-de-la-Madeleine

Le Comité Zone d'Intervention Prioritaire (ZIP) des Îles-de-la-Madeleine est un organisme de concertation en environnement sans but lucratif créé en 1998 et incorporé en 1999. Son rôle est de promouvoir la connaissance du Saint-Laurent, de ses affluents et de son littoral et de favoriser la mise en œuvre d'initiatives locales de protection, de restauration, de conservation et de mise en valeur des usages et des ressources qui y sont associées.

- 30 -

### Pour informations :

Émie Audet-Gilbert  
Chargée de projet  
Comité ZIP des Îles-de-la-Madeleine  
418-986-6633  
audet@zipdesiles.org

